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第一0—五次會議

—九六年九月二十六曰星期二午前千一時細約

主 席 ： 1̂ 0̂1121 81^1^( 突 尼 西 亞 ）

議程項目九 

一般辯論（精前^
一.^^(^^^(^^^(^南斯拉夫^^主席^我願代表

南斯拉夫代表園及本人自己，爲閣下當選爲大會第十 

六届會主席向閣下致眞誠視賀之意。閣下這次當選意 

義特別重大，因爲這是第一次由一個非洲國家的代表 

擔任聯合國這個最高職位，而非洲在本組織內已經有 

二十六個會員國，還有許多新的非洲國家不久也將来 

到我們這裏，以自由而且享有平等權利的身份取得它 

們應有的席位。

二.第十六届會的工作是在困難重重而又動糧不 

定的情況下進行的。聯合國秘書長達格，哈瑪紹先生的 

悲慘下場更强烈地刻劃出情勢的厳重。

三. 過去一年中，到底發生了些什麽事情,國際關 

係又如何會到目前這樣的地步？我不想在這裏複述我 

們都已經知道的一切事實。我紙想舉出幾件我所認爲 

有基本重要性的事情。

四. 東西雨方的關係已經愈來愈壞，這一點特別 

可以在德國問題、尤其是柏林問題上看出來。軍備競 

賽繼續不已，甚至還變本加属，全無早日達成協議的希 

望。法國並沒有尊重暂停核試驗的協譲，蘇聯也就終 

止了此項摄議，接着美國方面也進行了地下試驗。與 

此同時，日內冗談判也告中斷。阿爾及利亜的戰爭仍 

在進行，這是法國應該負責的。在安哥拉，葡萄牙的殘 

酷鎮壓使爭取解放的戰爭愈趨激烈。由於外國千渉，察 

國危機還沒有得到解决。爲了同樣理由，剛果情势也 

無法能够正常化，所謂卡坦加問題，不過是外國殖民主 

義者用來進行顏覆活動的一個工具而已。最後，東西 

兩方在不同階層就各項問題所進行的談判，位沒有得 

到任何具體結果。

五. 國際關係所以會有如此不利的發展，照我們 

的意見，其理由到底何在？我們認爲基本原因有二。

第一，各殖民國家得到它們在同一集團中的盟國程度 

不等的協助，正試圖以種種方法儘可能久留在非洲及 

其他地區，維持它們現有的地位。第二個原因是兩個 

集園中的强大國家愈益顏示出那種毫無彈性、一心推 

行實力政策的趨势，事實上這種政策等於把世界帶到 

戰爭的邊緣。這雨項因素相互影響，使情勢更趨複雜， 

以致各種爭執與危機的眞正原因，反而不易辨明。

六. 在同一期間，我們也看到了一些所謂"不結 

盟" 國家就其自身立場所作的一項有力聲明。這些國 

家的許多最高代衷，自九月一日至六日在貝爾格來德 

舉行會議。當時他們淸楚而又詳盡的就國際局勢與重 

大世界問题表示了他們的立場與意見。由於他I門努力 

工作的結果,會議發表了幾個重要文件。

七. 在會議舉行以前，人們對於會議的目標及其 

工作路線，就已經存着各種偏見。在會議結束以後，各 

方對於這次會議的慣値及其眞正意義/也都見仁見智 

的莫衷一是。

八. 有人責傭我們，說我們不够现實，放過了可以 

有所作爲的機會，言下之意，當然是指我們應該酣合這 

一個或那一個集園的特殊利益而行事。反過來，又有 

一些人責備我們，說我們的行動太過明確，他們說這是 

與我們的實力以及我們在國赚間的影響力量頗不相稱 

的。另外遺有一些人懷疑我們要想創立一個第三集團， 

因而在他們的預言未見實現的時候，就宣布說我們已 

經失政了，因爲我們沒有能够達成此項目標。

九. 此外，還有一些人，在會議舉行的前後，提出 

了一個立論完全錯誤的問題。他們問，這次會議到底 

會對於東方有利呢，還是對於西方有利？我們並不認 

爲任何特定的觀點必然是有害的，也決不認爲此項觀 

點爲蘇聯或美國所贊同,就加以担絶。正相反,此種共 

同立場愈益增多的時候，我們就眞誠的感到快樂。

一0 , 其次，我認爲不言自明的是,那些主張不結 

盟政策的國家如何規定及推行它們自己的政策，首先 

必須由它們自己决定。不然的話，假如我們拿集園來 

作爲標準，我們就無法推行虞正獨立的政策了。
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一一. 又有些人說，由於我們對於殖民地間題的 

態度，我們必須被認爲是反西方的，我們紙能這樣囘 

答：我們對於這個問題的立場是無法改變的。紙有在 

你們自己爲了殖良地人民、爲了世界和平以及爲了你 

們自己的利益而徹底改變你們一向所推行的殖民政策 

的時候,我們卞可以不再反對西方。

一二. 我們堅持我們的信念，就是每一個民族都 

有權自由選擇其自己的意識形態與社會制度。這完全 

是他們自己的事情。我們也相信，紙是不同意識形態 

與社會制度的存在，其本身並不構成，或必然會構成一 

項可使國際關係悪化的因素。使國赚關係悪化的，是 

使其他民族處於不平等地位的政策, 是干涉他國內政 

的政策一一簡單的說，也就是强權政策。這樣的一項 

政策，決不能用意識形態或其他的理由来辯護。同樣 

的，正如貝爾格来德宣言所淸楚表示，我們也諶爲走向 

和平的道路，完全在於採取續當行動，減少雨集團間互 

相敵對的因素，克服各民族間因此而引起的分裂現象， 

並緩和此種敵對趨勢對世界其他地區所有的影響。

一三.我們在貝蕭格來德會經冷靜而又客觀的思 

考過國際關係的現狀及其原因所在。在提出我們的意 

見與結論的時候，我們並不自認爲我們能够，或祖有我 

們卞能够，提出解決國際爭端的最妥善辦法。我們說， 

時至今日而還要依賴實力或戰爭，作爲解決國際問題 

的一個方法，那就可說是愚不可及；而暴力與戰爭也 

從来沒有像今天那樣的構成了對於人類生存的一項威 

脅。同時，我們也會說，全世界從来沒有像今天那樣對 

於此種愚不可及的情形有如此廣大的瞭解，或是對於 

威脅及備戰政策作如此强烈的抵抗。

一四. 我們本此種精神，向對國際關係全局舉足 

重輕的雨個最强大的國家的領袖，就是甘廻迪總統與 

赫魯曉夫總理，特別有所表示，請他們恢復接觸，俾可 

經由談判，制止國際情勢更形悪化，並設法找求解决危 

機的辦法。在他們的答復中，這雨位政洽家對我們的 

呼蕭都作了積極的響應，這是値得使人興奮的事。

一五.我不願意再度申述我國政府對於重大國瞧 

問題的意見。這些意見都是大家所知道的。此外，我 

們也有着貝爾格來德宣言，其中很淸楚的載明不結盟 

國家所採取的共同立場。關於所有這些問題，我國代 

表團將在各委員會中再詳加討論。

一六. 九月二十曰，美利堅合衆國與蘇聯就截軍 

問题所發表的共同聲明〔么̂ 4879〕已經在此公布。假

如向第十五屆會所提出的十二國決議草案1在這方面 

有些責獻，那我們就感到高興。我們非常仔細的傾聽 

了甘砸迪總統昨天就裁軍問題〔第一 0 —三次會議〕所 

說的話。我們將寓分審愼的研究他的提案。我們尤其 

感到高興的，是可以贊同他的見解，那就是：裁軍所引 

起的危險，與無限制軍傭競賽所帶來的危險相比較，那 

就微不足道了； 一項原則上的協譲已經達成，此事當 

然有積極意義，也値得使人高興。可是，我相信，單憑 

此點就認爲已是這方面的一個重大步驟，那就未免天 

眞。最近幾年来的經驗便是這方面的最好證據。我們 

當時沒有共同綱領，就舉行談判，結果是一事無成。现 

在我們已經有了共同綱領，但是遺沒有舉行敦判。我 

們希望不久談判就可以開始。但是，卽使談判依據一 

個共同綱領，並且在一個雙方共同指定的機構的範圍 

以內開始進行，也不能保證很快就得到成功。原因是： 

各强國間的關係的一個基本特徵就是日益加强的軍備 

競賽，此種情勢對於迅速綿結一項協定是不利的。換 

句話說，紙要軍備競賽一軍備禁賽本身紙是以實力 

爲基礎的政策的表現而已一一繼續進行，甚至變本加 

厲，要達到眞正廢止此項政策的境地，希望非常激茫。

一七. 我並不是說各大國不願意實行裁軍。但問 

題是在當前環境之下，這些國家能不能够想望裁軍。 

就此事而言，我們不應該低估那些公開贊成軍備競賽 

的特殊圃體的影響力量。

一八. 那麽我們應該怎麽辦呢？事情就是這樣。 

難道我們必須等到有利於裁軍的條件成熟以後,再舉 

行裁軍談判嗎？當然不可以。我們的結論應該是：在 

進行裁軍談判的過程中，如果不同時盡一切努力經由 

和平途徑及談判方式解决現有的各項問題與爭執，那 

就很難達成一項有效的解决辦法。又因爲軍備鏡賽及 

促成軍備競賽的政策對於整個國際關係所有的直接影 

響，這個問題就成爲一個長期性、同時也是非常緊急的 

問題。

一九. 我們很知道，要不是各强國直接達成協議， 

國際關係就無法改善。但戰爭與和平的問題是舆人民 

的切身利益息息相關的。和平在今天，較諸以往更是 

合一而不可分。因此，所有國家都必須共同努力保衛 

並加强和平，同時並敦勸各大國加緊努力，在共同利 

益、同時也是和平利益的基礎上，進行談判，達成協議。

1 參閱大會正式紀錄，第十冗届會，附件，議程項目六十 
七、八十六、六十九及七十三，文 件 义 &11(1 1^661 
&11(1 2。
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爲了要在裁軍方面能够發揮這樣積極的影響作用，就 

必濱着眼於談判機構的組成問題。重要的是，這個機 

溝應該包括有並不辣屬於任何集園的國家的代表。過 

去幾年來的經驗充分顯示，各集圃自身長無法找到任 

何解決辦法的。

二0 , 我必須淸楚聲明，假如有人反對我剛所 

說的辦法，認爲這是採取所謂"三頭馬車"的原則，我們 

是絕難信服的。要求在所有國際機構實施"三頭馬車" 
制度，當然是可笑的；可是，如果爲了要避免贊同這樣 

一個制度，不結盟國家就必須在一切方面都受到歧視， 

這也同樣是不合理的。

二一. 我們仍然相信，裁軍談判必須完全在聯合 

國主持之下進行。爲了所有這些理由，我們繼續堅持 

應該依照貝爾格來德宣言所提議，召開一次大會特別 

屆會，或世界特別會議，審譲裁軍問题。

二二. 目前，我們對於在嚴格國際管制下實行普 

遍徹底裁軍這項原則，是都能够同意的。蘇美聯合聲 

明也曾提出了其他一些重要原則。爲了使此項共同綱 

領可以生效，就必須儀速進行有效的談判。

二三. 因爲我們知道，在達成普遍徹底的協議以 

前，遺有許多困難需要克服，南斯拉夫代表團認爲必 

須找求一個可在今後胆礙或制止軍傭競賽繼續進行的 

辦法。假如我們已在處理達成普遍徹底裁軍的董大工 

作一我們認爲這當然是很切實際的一一那末我們爲 

什麼不也現實一點，至少立刻設法制止現有軍備競賽 

的繼續發展呢？爲了這個目的，我們再度在此提出緊 

急提譲，就是應該儀速達成協議,在各方都能同意的一 

定程度上，凍結軍事預算,並撥出由此搏節所得的一定 

百分比的資金，使用於特定國際目標，作爲一種保證 

一一最好是設立一個基金援助各發展不足國家。我們 

决不能忘記，全世界使用於軍傭的金錢每小時達一千 

四百萬美元一依此計算，每天就有三億三千六百萬 

美元，而一年就有一千二百億美元。

二四. 說到核試驗，法國竟然在各方都暫停試驗 

的期間，進行試驗，這實在是犯了非常厳董的錯誤。此 

項責任在相當程度上也必須由其他西方與同盟國家分 

擔。依照我們的意見，蘇聯政府爲解釋其決定恢復拔 

試驗而提出的理由中，這是唯一的正當理由。假如蘇

聯最近眞的進行了一一看來是眞的--------系列的核爆

炸，此頻行動必然會使人俩感到非常不安，而蘇聯政府 

採此行動,必須擔負極端嚴重的責任。

二五. 我們一向、並仍然贊成所有國家毫無例外 

都接受停試辦法，不進行一切種類的核試驗一一這次 

應該是强制性的，不遵行就須受嚴厲處罰。我們也主 

張所有國家都應該承擔義務確切禁止試驗，如果不遂 

行也要受到厳厲處罰，並爲此目的應該急速恢復談判。 

此外，我們相信，假如有關各方能相互表示善意，建立 

適當管制的問題也不是不能解决的。

二六. 我們認爲，凡是遇到與整個人類的目前及 

未來命蓮有如此重大影響的問题時，任何國家都不能 

單憑其擁有技術上及其他必要的物質資源，就有權自 

作主張採取決定。

二七. 我們基於這些理由，贊成在裁軍談判的範 

圉以內、或單獨就禁止核試驗問题，急速恢復談判。正 

如在任何其他情形中一樣，我們始終反對把各項不同 

問題的解決辦法牽連在一起。

二八. 目前國際生活中關係最爲重大的問题之一 

就是德國與柏林問題。

二九. 我們都知道，在物質、地理及政洽各方面， 

柏林情勢所以會這樣不正常的原因。爭端主要各方所 

提出的論點，多數也是我們所熟知的。這些論點當然 

反映出有關方面的不同利益。我國政府就柏林問題及 

德國問題所採取的立場，也同樣是衆所週知的。我們 

把第二次世界大戰以後的事態所造成的事實作爲出發 

點，那就是柏林情勢在某種意義上說是不正常的，現在 

存在有雨個德意志國家，這雨個國家並參與了互相衝 

突的雨個聯盟，而 且 奥 德 尼 西 河 邊 界 是  

確切不移的。同時,我們也承認必須有一項協議，保證 

西方國家儀可能自由通向西柏林，以及西柏林居民選 

擇其自己的政洽與社會制度的權利。我們認爲對德和 

約到現在遺沒有簽訂，也是不正常的。

三0 , 我們不知道應該如何爲當前的柏林情勢找 

求一個解决辦法，這一點就證明了問题是存在的。然 

而，我們認爲這個問题所以演變到目前這種厳重與尖 

鋭程度的主要理由，是因爲這個問題直接關係到雨個 

對立的强國的利签。這就影響到對於歐洲以外同樣嚴 

董的其他情勢的重要性，作適當的評佑了。

三一.我是以一個歐洲國家代表的身份來說道些 

話的，對我國來說,這個問題在地理上及政洽上都是很 

切身而又重要的。可是，在我們看來，如泉客觀地從各 

項問題的具體內容與眞正重要性來看一一也就是說，



大會 - 第十六届會-全體會譲

從那些問題與爭取獨立、自由的人民的基本利益的關 

係來看一一諸如阿爾及利亞、安哥拉、剛果、隶國及古 

已等問題，當然就顯得重要了。

三二. 但無論如何，我們當然贊成經由談判以及 

在現有事實的基擴上3 速解決柏林問題。我們相信， 

對於爲什麼沒有早就進行切實談判感到驚異的，決不 

止紙是我們而已。祖要這個問题一天不解決，祖要有 

關各國繼續爲了這個問題而耀武揚威，揚言準備使用 

武力，並且爲了證明其並非徒託空言而進行種種準備， 

那麽道個問題就將繼續對整個國際關係有重大影響。

三三. 關於德國人民自决權道個問題，有些方面 

顯然想提出這個問題，企圖使整個問題縮小到以此爲 

限，我可以不加思索地說,我們贊成所有人民都能够自 

決,對於德國人民亦然；可是，我們希望提出這個問題 

的人，也應該贊成在所有各大陸一貫適用此項原則。 

但是，以德國的情形来說,假如問題主要是在於德國的 

重新統一，那麽某些事實就不能、也不容忽視。雨個德 

意志國家的出現，是起因於第二次世界大戰，此種情勢 

的維持，也是各强國所推行的政策、以及這些國家相互 

間的關係的一種結果。此外，德國人民的自決問题與 

歐洲安全問題是分不開的。德國是雨次世界戰爭中的 

侵略者。在第二次大戰結束時反希特勒集團各國會達 

成一項明確的了解，要制止德國軍國主義復活,消除德 

國推行復仇及侵略政策的可能性。爲了衆所週知的理 

由，此項目標並沒有達成。相反的，我們正看到德國的 

重整軍備，而自決權利的問題紙有在保證德國解除武 

装的條件下卞可以提出並得到諶可。柏林問題也紙有 

在同樣條件下,卞可以找到一個持久的解決辦法。

三0 ，聯合國秘書長的去世，使他的職位虛懸。 

爲了使這個組織能够正常執行職務，自應趕快找人繼 

任。假如對於應探的程序意見紛歧，假如不能迅速找 

到解決辦法，南斯拉夫代表團認爲就必須覓求一項臨 

時解決辦法。在這一點上，我們聽到各種不同的論點， 

這是早就因爲一個或另一個强國視其當前或未來的利 

害關係所在而各趨極端的。當然，我們不能忽視這些 

論點。我們的共同利益要求我們達成一項全體都能同 

意的解决辦法。

三五.我們的主要考慮還應該是找求一個最有利 

於聯合國一般利盐的解決辦法。這就是爲什麼我們贊 

成要有一項臨時解決辦法，從不結盟國家中找一位合

格人選，請他行使現在無人行使的載務。此項辦法應 

無礙於未來必須經過全體同意卞能達成的確切解決辦 

法。

三六. 關於確切的解決辦法，我們仍然保持我們 

原有的意見，就是候選人應該来自兩個集圃以外的一 

個國家，可是，在政洽上又不能像前秘書長那樣的有權 

力。除此以外，我國政府仍然認爲最好在越書長載位 

以外另外設立一個最多不超過五個人的諮詢機構，其 

成員應選自全世界各不同地區。我們提出這些提案， 

是基於一項信念，就是聯合國的權力與任務必須改變。 

貝蕭格来德會議宣言爲了加强本組織，尤其是使其機 

構及趨向能遍應國際局勢的積極演變，從而也遍應於 

本組織在會員國敷字方面的增加，建譲一系列的措施， 

俾全世界能經由聯合國而加强其圃結。

三七. 正因爲這是我們所致力的目標，我們對於 

任何要限制或创弱聯合國在解決重大國摩問题方面所 

擔貧的任務的企圖，都要加以反對。爲了同樣理由，對 

於把各强國在本組織所已享有的特殊地位再予加强， 

我們也不能贊同。我們相信，聯合國作爲國際社會的 

最高機構的權力與地位，紙有在會籍普及獲有保證及 

全體會員國間的平等不斷促進時,；！'可以加强。

三八. 我 們 在 世 界 歴  

史的緊要關頭，來到此地開會。今日全世界所有國家 

生活在戰爭的陰影之下，較前此任何時期爲尤甚，人類 

甚至還受到威脅,可能在這個星球上招政全面毁減。

三九.人類的智識能力雖然已經在思想領域方面 

有着史無前例的擴張，雖然近代的科學成就已經擴大 

了人類的視野，使他能够努力探求宇宙的奥秘、，可是看 

情形，人類却仍然沒有能吸收最原始的敎訓，就是如何 

在這個世界與我們的同類和平友好的生活在一起。

四0 , 我們在科學技術方面的進展，與我們的社 

會生活，亦卽人與人間的關係，雨者間顯然有着距離。 

事實上，當前局勢反陕出我們這個世代的可悲景象。 

假如人類要繼續生存，假如全世界千千萬萬的普運老 

百姓可以不斷的前進取得較高的生活水平，我們就必 

須共同努力，爲戰爭與和平的問题找得一個持久解決 

辦法。

四一.這就是爲什麼我們認爲裁軍問题是今曰世 

界最重要的問題。伽納政府認爲聯合國應該盡全部力 

量保證在各方面都達成普遍撒底的裁軍，包括就停止 

製造及試驗拔武器達成協議。
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四二.今日世界所面臨的危險更因爲雨大國家集 

圓，就是經由北大西洋條約組織所組成的西方聯盟及 

經由華沙公約所組成的東方社會主義國家聯盟，擁有 

大量集中的毁減性武器而更顯得嚴董。這雨個國家集 

團間爲奪取優勢而進行的酬爭，實際上也就是美國與 

蘇聯之間的鬪爭。這雨個國家都自稱願爲世界和平與 

安全而盡心努力。

四三.伽納政府認爲美國與蘇聯所表示的和平意 

願，都是出於眞誠的。我們沒有理由懷疑這兩個國家 

的誠意。可是,雨國間却懷有深切的不信任與疑忌，此 

種猜忌使這雨個大國很難就有關維護今代和平的基本 

問题達成協議。

四四. 我們相信，在這雨大國的權力鬪爭中，那些 

不與大國集圃結盟或承擔義務的國家，在促成國際間 

的安定與譚解以及維護世界和平與安全上，應該可以 

起很大的作用。

四五. 許多不結盟國家，包括逝納在內，看到有此 

種爲共同利益而服務的迫切需要，最近在貝爾格來德 

市舉行會議，討論當前國戲間的一些重大問題,並探求 

關於這些迫切問題的可能解決辦法。

四六.貝爾格來德會議的歷史可以追溯到去年舉 

行的聯合國大會。去年曾在此出席的代表們可以記得， 

有幾個國家元首與政府首長出席了該屆會議。伽納恩 

克鲁馬總統、阿拉伯聯合共和國納塞總統、南斯拉夫狄 

托總統、印度尼西亞的蘇加諾總統及印度的尼赫魯總 

理，利用他們來到紐約出席會議的機會,曾經舉行了幾 

次會談，交換意見。

四七. 會談的結果是，他們向大會提出了一件聯 

合決譲草案,2鄭重績請美國與蘇聯和衷共濟，以緩和 

當時高度緊張的國際關係。這五位領袖後來都同意， 

假如在較後陛段擴大範圍壽組一次會議，使其他一些 

不結盟國家的元首或政府首長也能够有機會參加此項 

爲維護和平而作的努力，將是很有器的。簡單說来，這 

也就是一九六一年九月一日至六日在貝萧格來德舉行 

的不結盟國家會譲的歴史背景。

四八. 壽組這次會譲的人士，以及出席會議的那 

些國家元首或政府首長，對於所牽涉到的貴任的重大， 

並不存有任何幻想；他I？？並不自以爲對於今日世界的

2參閱大會正式紀錄,第+五届會,附件,議程項目九,文件 
么̂4522。

人類所遭遇的一切問題，都有規成的解决辦法。事實 

上，那些在貝爾格來德集會的國家並不認爲它們是世 

界上僅有的不結盟國家。還有一些其他不結盟國家爲 

了不同理由，不能出席那次會議。

四九. 重要而需要强調的一點，就是有一件事需 

要去做一那就是爲全人類的利益而服務。這項偉大 

工作，並不需要全世界所有不結盟國家都同意參加會 

議的時候，卞行舉辦。時間是主要因素,局勢的嚴重更 

需要果斷而有遠見，有作爲的人士應該在時機尙不太 

晚的時候採取行動。

五0 , 在貝爾格來德會譲正在進行的時候, 我們 

得到消息，蘇聯在空中爆炸了一種核武器。美國立刘 

有反應，宣佈有意恢復核武器的試驗。事實上,此項決 

定已由美國以地下爆炸的方式實施。

五一. 當蘇聯在空中爆炸核武器的時候，伽絶共 

和國救主總綺恩克鲁馬博士會對核試驗的恢復表示霞 

驚與憎悪。蘇聯竟然認爲必須要恢復核試驗，以致譲 

美國也有機會或藉口恢復核試驗，我們認爲這是很不 

幸的。

五二. 在我們看來，拔武器試驗在空中或地下舉 

行，是並不重要的。董要的是，不管在空中或地下，所 

試驗的武器都是用来大規模毁減人類生命的。

五三. 對於核武器的製造與試驗，不管是由蘇聯 

或美國、或世界上任何其他國家進行，我們都要一概提 

出抗議。我們趁這次機會,代表题納政府與人民，向蘇 

聯及美國、以及任何其他國家作厳正的坪鎭，績請停止 

試驗核武器。照我們的意見，人類在本世紀已經有能 

力發展核科學與核拔術，這些科學按術就紙應該應用 

於和平目的，而不應該使用於戰爭或大規模的毁減。

五四. 照我們的意見，殖民主義是現代世界的最 

大罪悪，是人類當前所遭遇的一切困難的源泉。它也 

是希望要擁有武器的根本原因，因此，也是軍備競賽與 

所以含有裁軍問题的根本原因。殖民主義與新殖民主 

義是對於世界和平與安全的一種經常威脅。殖民主義 

是國際間發生戰爭與銜突的原因，因此,也是對於世界 

和平的最大危險。在所有各大陸中，紙有在非洲殖民 

主義仍然壓迫着千千萬萬的人民，這些人民正在遭受 

莫大的恥辱。就我們而言，我們願意再次强調，伽納將 

全心全意地致力於徹底根除非洲大陸的殖民主義與外 

國統洽。因此，進納隨時都準備在其國力許可範圍內，
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在物質上及其他方面鼓勵並支持非洲地區、爲了爭取 

獨立與自決而鬪爭的民族蓮動與自由戰士。

五五. 爲了完成此項崇高目標，伽納邀請所有愛 

好和平的人民協力支助，一直到勝利在握，全非洲都獲 

得自由獨立爲止。正如伽納共和國救主總統思克鲁馬 

博士所常常說的：

"除非我們能够蓮用我們的自由幫助非洲從

外國統洽之下得到完全解放，否則我們的獨立就

毫無意義。"

對我們來說，弗洲自由、獨立與統一的槪念是一種重要 

的信念，而不僅是國家的政策而已。這也是我們憲法 

一一我們國家的基本法一的一項基本原則。

五六. 非洲國家相繼達成民族獨立後，隨之而來 

的是另一種危險較諸殖民主義本身更有微妙的誘惑作 

用。這個新危險就是新殖民主義。殖民國家靈於非洲 

民族主義的高漲，已經認識並承認規在已經是它們應 

該引退，並任由非洲人民獨立的時候了。可是,它們還 

想莲用一切可能的方法在實質上使那些新非洲國家的 

民族獨立失去其眞正意義，其所施策略则爲綿結軍事 

條約、經濟及文化協定，以及經由徵聘它們本國人員的 

方式提供科學及技術協助等。

五七. 此項新的按術協助策略，可能以較諸殖民 

主義制度本身更爲微妙而爲害更甚的方法來剝剣新獨 

立的非洲國家。假如'非洲的新國家要維護它的主權與 

獨立、並在與它們的國家利益與全非洲人民的最高利 

益有關的一切方面保持行動自由，那末它們就必須隨 

時提防此種危險。

五八. 阿爾及利亞戰爭規在已經進入第七年，但 

仍無結束之望。我們相信，法國永遠不會在阿萧及利 

亞得到軍事上的勝利。因此，我們促請法國正視現實， 

讓阿萧及利亞人取得國家獨立與主權，這原都是他們 

理所應有的^ 我們將繼續在我們國力所及的範圍內， 

全力在物質或其他方面鼓勵並支持阿爾及利亞臨時政 

府，一直到達成完全勝利、該國人民取得自由與獨立爲 

111。

五九. 安哥拉的情勢仍在繼續悪化。葡萄牙政府 

繼續在犯非人道的罪行，每天每日爲敷衆多的無辜男 

女都在最慘酷無情的鎭壓方式下遭受殺害。在安哥拉 

的葡萄牙陸軍與殖民壓迫者接奉葡萄牙政府的命令， 

已輕開始一個行動，旨在消減安哥拉境巧所有能够閱

讀與書寫的非洲人：其目的是要殺害安哥拉所有受過 

敎育的非洲人，使得爭取獨立的民族蓮動無法得到開 

明而有效的領導。

六0 , 在安哥拉，一個非洲人，騎一輔普通的脚踏 

車而被人看到，是犯法的。事實上，紙要被發現有一輔 

脚踏車,不管是否騎用，就可以格殺不論。依據我們所 

得的情報，在過去幾個月中，在安哥拉有十多萬名的無 

辜非洲人一男女及兒童一一已慘遭葡萄牙人的殺 

害。我要强調,被殺的這些人中包括有老年的男女，甚 

至還有兒童。此頻野蠻的罪行仍在繼續未已。

六一.伽絶代表團贊同我的朋友塞內加爾外交部 

長上星期在本講台所表示的意見，就是葡萄牙與南非 

聯邦應該開除聯合國會籍。這樣的行動是必要的，因 

爲葡萄牙與南非聯邦已輕公然担絶遂行它們在憲章下 

所承擔的義務，也挺絕與聯合國合作實施大會的各項 

決議案。伽納睛本大會所有其他非洲國家都共同致力 

於將葡萄牙與南非聯邦開除聯合國會籍。最近在貝爾 

格来德舉行的會議所通過的最後宣言中，各不緒盟國 

家要求：

對未獨立民族之一切武装行動或各種

壓制措施應迅速停止，俾使彼等能和平自由行使

完全獨立之權利，其國家領土之完整確受尊重。

任何國家對於實施此類鎭壓措施的殖民國家提供

任何援助，都係違反聯合國憲章。"

爲了非洲的和平與安全，我們韻請葡萄牙停止在安哥 

拉對非洲人所進行的軍事侵略與鎭壓措施，並立卽准 

許安哥拉人民得到民族獨立。

六二.伽納政府與人民看到非洲民旅解放蓮動繼 

續增長,又看到新的非洲國家加速的一一'出現,感到很 

是高興。

六三. 今年四月二十七日，我們的姊妹國家麵子 

山也達成了獨立。我們懷着愉快的心情，盼望能够歡 

迎這個新的國家參加聯合國。

六四. 在十二月初，坦干伊嚷也將達成獨立，我們 

對此也備感高興。我們希望本屆會在十二月間閉幕以 

前，我們能被有機會歡迎新的组干伊瞎共和國也參加 

聯合國。

六五. 就剛果情勢而言，伽納始終認爲沒有任何 

外來勢力可以把現成的解決剛果問題的辦法强加於刚 

果人民：也就是說，祖有剛果人民卞能解決這些問題。
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爲達成此項目的，我們也一直主張重新召開剛果國會， 

使剛果人民的民選代表們可以就他們所遭遇的困難進 

行討論,並找求他自己的解决辦法。

六六，在伽納,我們説，我們寧可在危難中實行自 

治，而不願在平安中受人奴役，對剛果來說，也是如此。 

因此，我們很高興看到剛果國會的重新召開，以及一個 

新的中央政府的出現。假如要維持剛果的統一，那就 

必須要制止分裂蓮動，使卡坦加省仍然成爲剛果國家 

領土的一個完整部分。

六七. 伽納政府對於聯合國剛果行動，特别是關 

於卡坦加的分裂蓮動,所採取的立場，已經很淸楚的在 

最近520絶救主總統思克魯馬博士致大會主席的一項聲 

明中加以說明。下面就是此項業已分發的聲明

"由於聯合國越書長的突然去世，以及聯合 

國軍嫁在軍事方面的暫時失利，現在有厳重危臉， 

在聯合國對卡坦加的主要行動目標一一維持剛果 

的統一與領土完整—— 達成以前，就在卡坦加安 

排停火。

"伽納完全支持聯合國在卡坦加所採取的行 

動。伽納政府諶爲聯合國所有會員國家，尤其是 

那些非洲會員國家，都必須立刻向聯合國提供援 

助。因爲有數目很多的傭兵與聯合國軍除相對抗， 

聯合國軍除在軍事方面可能已經蒙受不利。

， "伽納政府已經促請聯合國大會注意，今年

在一項北大西洋條約組織的協定下，法國爲比利 

時 製 造 的 富 加 敎 練 飛 機 & 1̂ 138181:60已經 

提供給卡坦加的叛軍。依據题納政府所接到的情 

報，這些飛機此刻正在攻擊聯合國軍險。

"依據聯合國決定，爲了恢復剛果秩序及維 

護其獨立與領土完養而派遣的部險，装備都很輕 

便,也未備有軍事飛機。

"某些非洲大陸以外的國家一心一意地要摧 

毁聯合國的威望，並維持在非洲大陸的殖民統治 

與剝创，已經利用了這個弱點。這些國家向卡坦 

加大量提供了各式各樣的新式重武器。

" 很明顏的，這些國家的目的是要公然違抗 

大會，不顧剛果政府的意見,以及安全理事會的決 

定，在卡坦加省維持一個槐儘政權。

"依照伽納政廣的意見，假如以事實上承認

一個分裂的國家爲基礎而達成停火，那對於國際

秩序，對於聯合國的威望及其未來命蓮，都會産生

不堪設想的後果。

"因此，在卡坦加省完全與刚果合併而成爲

一個單一、主權與獨立的國家以前,不應在卡坦加

停火。"

六八.我們希望聯合國能够盡量向剛果中央政府 

提供援助，努力恢復該國的法律與秩序,並維持剛果於 

一九六0 年六月三十日達成獨立以前所有的主權與領 

土完整。

六九.在南非聯邦構成人口絕大多數的一千多萬 

人良，其中包括非洲人以及印度及巴基斯坦裔的人民， 

正爲反對罪悪的"隔離" 制度而進行鬪爭，並繼續蒙受 

羞辱。

七0 , —個人數不多、可是組織厳密的荷蘭籍的 

少數民族奪據了主要的國家權力機構，用來壓迫縮大 

多數的人民，使他們遭受無法形容的羞辱。

七一. 諸位代表們都已經知道,在南非，以及在聯 

合國負有責任的西南非領土中，道些 '̂隔離"法律的實 

施情形。此種制度的存在，是對於非洲和平與安全以 

及國際關係的和諧與寧靜的項經常威脅。

七二. 可是，我遺要促請本大會的代表們注意另 

一項危險。南非聯邦政府除了公然無視人權與聯合國 

憲章的各項原則以外,現在遺推行一項政策，破壞聯合 

國在非洲的權力與威望，使聯合國的工作無法進行。 

聯邦政府已經開始將某些它們不以爲然的聯合國文 

件，加以歸類，認爲是"不正當的文書"。舉挪來說，南非 

政府已把伽絶共和國救主總統思克魯馬博士在一九六 

0 年九月二十三日向大會所發表的演說認爲是"不正 

當的文書"。恩克鲁馬總統的這篇演說,載在聯合國正 

式紀錄的文件么7？7,869中。3

七三.任何人如果在南非聯邦或在西南非領土被 

發现持有這樣的一份聯合國正式紀錄，其中載有恩克 

魯馬總統的演說的，就要受到五年監禁或一千镑、也 

就是大約相當於三千美元、的罰金，或併科罰金及監 

禁。

由伽納代表園分發。 會議。

參閱大會正式紀錄，第十五屆會，全體會議，第八六九次
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七匹1. 一個載有會員國家代表所作聲明的聯合國 

正式文件竟然受到另一個會員國家的政府如此輕蔑對 

待，道還是第一次。

七五.聯邦政府的此種行動是對於聯合國全體的 

一個侮辱。伽納代表園堅決要求大會考慮，在此種情 

形下，南非聯邦是不是應該開除聯合國會籍。

七六. 諸位代表也許願意知道，我剛卞請他們注 

意的，把聯合國正式文件視爲"不正當文書"這樣的分 

類規定，見於一九六一年五月二十六日南非聯邦所刊 

行的正式公報第六六九四號，列爲公報通告第八一0  
號。

七七. 十年來，大會一直受到阻撞,不能討論中華 

人民共和國在聯合國中的代表權問題。道是美國的態 

度所造成，美國代表團爲推行其政策，一直能得到足够 

的支持，風撞就此項重要問題進行辯論。照我們看來， 

臺灣的中國國民黨並不能代表中國人民。也許他們祖 

代表他們自己。

七八. 我們相信，中華人民共和國的政府是中國 

人民的合法政府，從情勢推論，也應該立浏譲該政府的 

代表前來本大會及安全理事會取得中國的席位。

七九. 大約佔有聯合國會員國總數一半的國家， 

包括伽納，甚至還有聯合王國及斯堪的那維亜各國，都 

承認了中華人民共和國的政府，並且與該政府建立了 

外交關係。

八0 , 我I門相信,假如有中華人民共和國出席、並 

參加這個世界組織的工作，聯合國將得到很大的利
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八一. 伽納代表園認爲，繼續把中華人民共和國 

撞諸聯合國之外，對於全人類的利盒，以及對於世界和 

平的維持,都是有害的。

八二. 自從聯合國於一九四六年成立以來，世界 

―'尤其是在亞洲和非洲一一已經有了重大的政治發

展。

八三. 在過去十六年中，有許多在亞洲與非洲的 

新國家達成了獨立，由於這些新國家的入會，這個世界 

組織的會員國幾乎已經增加了一倍。

八四. 所有各方面都承認，今曰世界的政洽現實 

已經使聯合國憲章的修改成爲必要，本組織本身的機 

構也應該依照今代情勢的變遷而重予審議。

八五. 道也就是說，聯合國越書處的結構與職權 

應該加以改組，使秘書處能够在各會員國得到公允地 

域代表權的基礎上，更现實地反映出今日世界的政治 

面貌。

八六. 關於秘書處，伽納總統恩克魯馬博士在去 

年九月二十三日向大會發言時會經提議，秘書長職位 

雖然應該保留，但是必須委任三位副秘書長。

八七.此項提案仍然是週納政府對於這個重要事 

項所採取的政策。

八八.哈瑪紹先生的突然去世引起了一個十六年 

以前起草憲章時所無法預見的問題。

八九. 規在有需要商定一項臨時辦法，使秘書長 

的職權，在實體問題得到最後解決以前,能够繼續由大 

會爲了此項目的而委派的邁當權力機關行使。

九0 , 题納代表團將繼續努力與其他各國代表團 

進行諮商，探求如何商定此項臨時辦法,使秘書長職位 

的權力與職務，能够繼續有人依照我剛才所說的辦法 

加以行使。

九一. 我們在本會堂，爲求取對於今代迫切問題 

的解决而共同努力，我們可以告慰的，是我們正在爲了 

全人類的最高利益而工作。

九二.這些問题的莫大重要性使我們負有一個重 

大責任。這是對於我們忍耐力的一種考驗。但是，此 

項責任也向我們提供了一個機會，以行動來表達我們 

的信念,從而證明我們精神的崇高。

九三.假如我們要能肩負起我們的責任而有光榮 

建樹，那麽情勢所要求於我們的，將是果敢而有遠見 

又能餘達大度，這些都是積極思想所必須具傭的有益 

基礎。

九四. 讓我們學習與我們的同擒在和諧、互信與 

推誠相見的環境下生活在一起。

九五. 譲我們依據四海一家的原則，董新組織我 

們的國際生活，並擴大我們對於人類幸福的崇高信念 

的認識。

九六. 爲了此項崇高理想，我們將盡心竭力，作我 

們最大的貢獻。我們將懷着對前途的堅定信心，共同 

携手前進。

千後時零五分散會


